

# Más que religión 1

Pastor: Juan José Pérez

Junio 23, 2013

[Iglesia Bautista de la Gracia](#)

Santiago, República Dominicana

## INTRODUCCIÓN GENERAL

### Una Preocupación Teológica Y Pastoral:

Una de las enseñanzas mas profundas y hermosas de la Biblia para la vida de un creyente es la doctrina de la unión con Cristo. Las Escrituras resaltan que cuando una persona cree en Jesucristo, es unida a El por medio de la fe. La fe es entonces una especie de cuerda que nos une a nuestro Señor y Salvador. Sin embargo, debe resaltarse que la unión con Cristo por medio de la fe es doble:

1. Por un lado, aquel que cree en Jesús es unido legalmente a El. Esto implica que las injusticias del pecador le son imputadas a Jesús y la justicia de Jesús le es imputada al pecador. El resultado de esta doble transacción es perdón y justificación ante Dios<sup>1</sup>.

2. Por otro lado, aquel que cree en Jesús es unido a Él no solo de manera legal, sino también de manera vital, así como una rama esta unida orgánica y vitalmente al árbol. Esto implica que una vez la persona es unida a Jesús y permanece en El, es capacitada por Dios para llevar una vida llena de buenos frutos.<sup>2</sup>

Este segundo aspecto es precisamente lo que ha levantado una preocupación pastoral que ha dado origen a esta serie de estudios basados en el libro de Santiago. Pero antes de expresar llanamente la preocupación, quisiera primero ilustrarla antes de declararla.

Recuerdo un día, después de dar muchas vueltas para arreglar un problema eléctrico en mi vehículo, un hermano muy querido me dijo que lo llevara a tal mecánico que estaba ubicado en tal lugar de la ciudad. Lo mas doloroso de su recomendación fue cuando me dijo, *“ese mecánico trabaja demasiado bien. El es de tal movimiento religioso. Y como ellos pretenden ganar su salvación por las obras, eso les mueve a ser buenos trabajadores”*. Eso me dolió en lo mas profundo del alma, especialmente cuando lo contrastó con muchos que lamentablemente en el pueblo evangélico, además de haber recibido su salvación por gracia, quieren todo en esta vida por gracia y no se esfuerzan.

---

<sup>1</sup> Romanos 4:3-8

<sup>2</sup> Juan 15:4-5

Como evangélicos somos Bíblica e históricamente abanderados y fieles proclamadores de “*Sola Fide*”, es decir, de que por medio de la sola fe en la obra de Cristo completada en la cruz y sin ningún mérito en nosotros ni en nuestras obras, somos perdonados y justificados. Sin embargo, con bastante frecuencia olvidamos que una vez estamos unidos vitalmente con Cristo por medio de la fe, Su vida comienza a correr por nuestras arterias y venas espirituales por la presencia del Espíritu Santo. Dicho de otro modo, aunque no somos salvos por obras que podamos hacer o dejar de hacer, sino por la obra de Jesús, sin embargo somos salmos para andar en buenas obras; somos el poema de Dios, Su obra maestra y la fe que profesamos debería evidenciarse en la iglesia, en la casa, en la cancha, en el trabajo, en el supermercado, etc., después de todo fuimos “*creados en Cristo Jesús para andar en buenas obras, las cuales Dios preparó de antemano, para que anduviésemos en ellas*”<sup>3</sup>.

No debería haber bajo el sol una persona mas apasionada y celosa por buenas obras que un salvo por gracia a través de la fe. Y no me mal entiendan; cuando hablo de “celosa de buenas obras” mi punto no es simplemente el no hacer activamente lo malo, sino también a hacer lo bueno, pues como dice Santiago, el que sabe hacer lo bueno y no lo hace, le es pecado, ya sea el que activamente golpea a su hermano necesitado o el que le ve en necesidad y no hace nada al respecto. Y ese es el punto, que a veces nos jactamos de que no hacemos lo malo, pero tampoco por otro lado hacemos lo bueno.

### **Santiago y las obras:**

El punto central en el libro de Santiago es precisamente que la fe que nos une vitalmente a Jesús es una fe viva y que esa vida debe manifestarse en nuestras obras a través de una aplicación eficaz de la palabra de Dios, especialmente en medio de las diversas pruebas que podamos enfrentar.

Menciono lo de las obras porque Santiago dice claramente que la fe actúa juntamente con las obras: “*¿No fue justificado por las obras Abraham nuestro padre cuando ofreció a Isaac su hijo sobre el altar? 22 Ya ves que la fe actuaba juntamente con sus obras, y como resultado de las obras, la fe fue perfeccionada*” (2:21-22). Santiago nos dice que la fe no solo actúa con las obras, sino que también se perfecciona o completa por las obras. Es como el residente de cirugía que se ha quemado las pestañas estudiando anatomía. Ese conocimiento se completa cuando tiene que abrir al paciente y ver las entrañas en vivo. Lo que decía saber sobre anatomía ahora se hace mas real.

Menciono también el asunto de las pruebas porque los hermanos a quienes Santiago escribió estaban pasando por pruebas y al parecer estaban pensando lo que a veces nosotros mismos pensamos, que si estamos pasando por pruebas, entonces estamos exonerados de responder actuar según lo que somos: “*primicias de Sus*

---

<sup>3</sup> Efesios 2:10

criaturas" (Cap. 1). Me explico; a veces creemos que por el hecho de ser tratados con injusticia tenemos la libertad de no obrar con bondad. Esto no debe ser así.

### **Santiago y Pablo:**

Y es en este punto que tristemente muchos ven una contradicción entre este punto enfatizado por Santiago y la afirmación de Pablo en Romanos, de que "el hombre es justificado por la fe aparte de las obras de la ley". Pero nada está mas divorciado de la realidad que decir que Pablo y Santiago están en abierta contradicción. Varias razones:

- Primero, históricamente hablando, estos 2 hombres se reunieron en una ocasión y todas las cartas se pusieron sobre la mesa. Una vez que Pablo expuso ante los apóstoles en Jerusalén el mensaje que predicaba, la respuesta de Santiago (el medio hermano de Jesús), Pedro y Juan fue la siguiente: "y al reconocer la gracia que se me había dado, Jacobo, Pedro y Juan, que eran considerados como columnas, nos dieron a mí y a Bernabé la diestra de compañerismo, para que nosotros fuéramos a los gentiles y ellos a los de la circuncisión. Sólo nos pidieron que nos acordáramos de los pobres, lo mismo que yo estaba también deseoso de hacer"<sup>4</sup>.

- Segundo, pastoralmente hablando, Pablo y Santiago expresaron preocupaciones por personas que pensaban diferente. Mientras Pablo habló a un grupo de religiosos que querían alcanzar su salvación por medio de sus obras (como el catolicismo romano), Santiago escribió a personas que creían en la salvación por fe, pero que dicha fe no estaba manifestándose en sus vidas (como muchos evangélicos). De hecho, lo que Santiago enfatiza es que la fe es la fuente o el motor que debería general buenas obras, pues "la fe sin obras es estéril" (Cap. 2).

- Tercero, teológicamente hablando, Santiago deja claro desde el inicio de la carta que la salvación es por iniciativa divina y no por obras humanas: "En el ejercicio de su voluntad, El nos hizo nacer por la palabra de verdad, para que fuéramos las<sup>[r]</sup> primicias de sus criaturas" (Cap. 1).

Así que, no hay entonces contradicción entre estos dos conductos de revelación divina (Pablo y Santiago), sino simplemente dos enfoques distintos, debido a que enfrentaron a personas distintas.

### **El Propósito:**

En vista de la preocupación expresada mas arriba, el propósito al traer este estudio es apelar a la conciencia de aquellos que decimos ser primicias de Sus criaturas para estimularnos al amor y a las buenas obras, recordando que estas buenas obras no solo son la evidencia de nuestra fe, sino también uno de los canales por el cual el mundo dará gloria a Dios.

---

<sup>4</sup> Gálatas 2:9-10

**El Estudio:**

La manera en que estudiaremos esta carta será un poco atípica, ya que la estructura del libro es atípica en un sentido. No es tan sencillo seguir su hilo de pensamiento. No pienso entrar en detalles técnicos e históricos sobre el autor, la fecha, el trasfondo, etc., pues creo que existen hoy muchos libros que superarían con creces este trabajo. Así que, simple y sencillamente, sin dejar fuera ningún párrafo ni versículo del libro, nos enfocaremos en el punto central de la carta y resaltaremos la forma en que cada párrafo y versículo contribuye al desarrollo de esta idea central.

Lo **primero** que estudiaremos es la situación por la que estos hermanos estaban pasando y la tentación que esto representaba; en **segundo** lugar, quisiera enfocarme en la preocupación general de Santiago en vista de la forma en que estos hermanos estaban reaccionando ante la situación; en **tercer** lugar, quisiera enfocarme en los puntos particulares de preocupación de Santiago: el mal uso de la lengua, la falta de misericordia y la mundanalidad. Pretendo hacer una parada en cada uno de estos puntos y aplicarlos a nosotros hoy; en **cuarto** lugar, quisiera mencionar y explicar las direcciones finales de Santiago a la luz de lo visto.

Que Dios, en Su misericordia, controle el efecto de las muchas debilidades e imperfecciones de este libro y lo utilice **“para la alabanza de la gloria de Su gracia”**.

AMÉN